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入大海，在浩瀚中尽情遨游！ 水滴的快乐，是融入浪花，在

旋转后挺立潮头！ 用水滴比喻中建国际（深圳）设计顾问公

司总经理赵小钧，是因为与许多建筑师的张扬个性不同，在

他的身上有一种独特的谦逊：谦和而激情洋溢，逊让却目标

坚定。 正是这种“谦逊”的特质，不断吸引着人才汇聚到他

的身边，不断地激发出团队的创新精神，让中建设计从两三

个设计师创办的小事务所，逐渐壮大到拥有深圳、上海、北

京、成都、纽约5个分公司和一个体育专项事业部，800多员

工的国际化设计团队。 就像一滴水，以非凡的亲和力，不断

汇聚着更多的水滴，逐渐壮大成溪流、成江河，奔腾不息流

入大海，一路留下不可磨灭的印记。 创新的感慨 2006年12

月26日，国家游泳中心外层最后一块气枕安装完成，1437个

“水分子”拼出了完整的“水立方”。 这个长177m，高31m

的半透明立方体，充满梦幻般的水蓝色。作为“水立方”的

主设计师，赵小钧第一时间按下了快门，留住了这历史性的

一刻。 兴奋之余，赵小钧有着许多的感慨。“最大的感慨就

是是否选择‘泡泡’材料的心理斗争。”赵小钧所说的“泡

泡”，指的是水立方的“外衣”，一种叫ETFE的透明膜材。

“ETFE在国内没有使用过，国际上用的也非常少，大家对它

的性能不了解，担心它的视觉效果、担心它容易被破坏⋯⋯

”是否要顺应种种的担心和质疑，改用其它材料？赵小钧也

曾犹豫不决，但考虑再三，他最后还是坚持使用ETFE。 “创



新的最大阻力往往来自我们自身的心理障碍，要突破创新，

首先要克服这种障碍。”赵小钧如此解释他的选择。他的坚

持，让“水立方”终于披上了一身美仑美奂的“外衣”，

而ETFE材料耐腐蚀性、保温性好，自清洁能力强的特点也得

到了越来越多的认可。 “水立方”是由“中建设计”和澳大

利亚PTW公司、ARUP公司联合设计的。也有人认为，中国

的标志性工程应该由中国人独立设计，但赵小钧却坦言，自

己是以谦逊和学习的心态与世界著名设计公司对话，“创新

需要从我做起，但更应该站在全球的高度去吸取精华，创新

没有你我之分，只有好坏之别。” 对使用ETFE的坚持，和对

待国际合作的尊重与宽容，淋璃尽致地反映了赵小钧的“谦

逊”特质，既让“水立方”具有了全球化的设计视野，也为

中建设计探索出了一条国际化合作的创新之路。 如今，中建

设计已拥有了高素质的国际化设计团队。800多名员工中,中高

级职称约占75%,其中一级注册建筑师及工程师60余人，外籍

员工13余人，有海外设计经验的专业人员超过60人。正是因

为这种国际化的创作氛围，中国传统建筑文化和现代科技得

到了恰到好处的融合，这也成为中建独特的设计风格。 规模

化的选择 2001年，对赵小钧和中建设计的发展具有特殊的意

义。这一年，中建设计开始股份制改造，企业有了明确的发

展方向；这一年，赵小钧开始将更多的精力由单纯的建筑设

计转向企业管理，尝试搭建一个规模化、系统化的事业平台

。 在同一年内，个人和企业都发生了重要转变。在赵小钧看

来，这并不是巧合，而是有内在的逻辑关系。“中建设计一

直想进行股份制改造，而我偶然遇到的一件事，让我进一步

明确了自己在企业改造中应该发挥的作用。” 原来，香港有



一家著名的建筑师事务所，在很多项目上的竞标上屡屡败给

中建设计。正当赵小钧得意之时，一个偶然的机会，两家同

时规划设计一个地产商开发的不同楼盘。但楼盘竣工之后，

赵小钧却惊讶地发现，“手下败将”设计的楼盘建成后，很

多指标都超过了自己的项目。 当赵小钧带着一个大大的句号

去调查对手时，发现他们有一整套规模化的系统和组织，支

持从设计图纸到建筑实体的每一个细节的落实。 “这就是做

业务与做企业的区别啊！”从此，赵小钧开始更多将自己定

位为企业管理者，深入思考企业的转型。他在一篇论文中写

道：“我们企业正在经历一次变革，这个变革将使我们从经

营机会的业务型公司改变为经营企业的管理型公司。” 一滴

水很快会蒸发，水汇成川才能奔流千里。赵小钧十分明白，

在中国建筑设计市场发展尚不完善的情况下，企业只有做规

模才会有高度，才能谋求长远的发展。 正是因为如此，赵小

钧开始率领他的团队进行股份制改造，稳步扩大中建设计的

规模，中建设计逐渐进入了规模化的良性运转循环。 规模上

去了，抵御风险和捕捉机遇的能力更强，专业和品牌的高度

也相应得到了提升。“如果没有走规模化发展之路，我们可

能连参与‘水立方’设计竞标的资格都没有。”赵小钧坚信

，没有规模化就没有水立方，更不会有中建设计今天的成绩

。 如今，中建设计连续3年名列全国民用建筑设计市场股份

制综合实力排行榜榜首，所设计项目涉及体育建筑、办公建

筑、综合医院、文化会展中心、酒店及商业中心、各类住宅

等多种类型，获得各类奖项100多个。特别是2005年获得了联

合国颁发的“人居环境优秀建筑设计奖”，是迄今中国唯一

获得该项殊荣的建筑设计公司，让中建设计的品牌走向了世



界。 最大的快乐来自于合作 如今，中建设计已步入中国顶尖

建筑设计公司行列。而13年前的最初创业者还剩下两位：单

增亮和赵小钧。单增亮负责业务的对外拓展，赵小钧负责企

业的全面管理。多年的共同创业让两人合作十分配契，公司

员工都昵称两人为“单赵配”。 “这是我人生最大的一笔财

富。”谈到和单增亮长达13年的合作，赵小钧语气真挚而动

情，“其实我们性格、爱好都不一样，是对事业和理想的共

同追求让我们走到今天。少了哪一个，中建国际都不会有现

在的规模和成绩。” “单赵配”在某种程度上体现的是中建

设计的人才文化：平等互信、人尽其才、共同创新，利益共

享。正是基于这种文化理念，赵小钧一直努力在团队中营造

一种平等的氛围，让团队里的每一个伙伴都能快乐地合作。 

“许多企业的人力资源结构是金字塔形，层级繁多。而中建

设计的是扁平和多元化的，鼓励每个人最大限度地发挥出创

新的激情。”正是中建设计对人才的尊重和信任，吸引了从

加拿大“海归”，拥有建筑学、商业管理双硕士的胡晓明。 

而企业的尊重和信任也得到了超值的回报。由胡晓明负责的

体育事业部，除“水立方”外，还承接了奥运会网球中心、

曲棍球、射箭场、沙滩排球比赛场馆、小轮车、奥运村国际

区等共7个奥运比赛场馆的设计，24个奥运比赛场馆和25个训

练场馆的奥运会赛时运营设计，以及天津奥林匹克水上中心

、广州大学城体育馆和济南奥体中心等大型体育场馆的设计

。 胡晓明的经历，是许多员工在中建设计的发展缩影。在尊

重人才的创作独立性和提升企业的凝聚力之间，中建设计达

到了较好的平衡，人才与企业共同得到了成长和发展。 如果

说赵小钧是一滴水，那么他已经汇聚了澎湃的激流，在残酷



的市场竞争中挺立潮头！不久前，他被评为“中国建筑设计

十大英才”， 成为中国建筑设计师和建筑设计企业管理者的

代表人物。但面对自己和中建设计的发展，赵小钧深知，行

百里者半九十，路还很长，而挑战没有尽头！ 100Test 下载频
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